
【香港商報訊】記者
馮仁樂報道：本港昨日
新增70宗新冠肺炎確診

個案，其中一宗屬於輸入個案，69宗本地個案中，有23
宗源頭不明，累計確診個案為8610宗。聯合醫院感染群
組擴大，再多7宗確診是與該醫院病房相關，累計12名病
人、7名職員，共19人感染。食衛局宣布，凡於12月15
日至27日期間，到訪過聯合醫院2D病房及深切治療部的
病人、醫護人員、探訪者，全部都要接受強制檢測。

聯合醫院被飭令強檢
昨遽增7宗感染共19人確診
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新聞

政府部門齊出動
呼籲外傭遵疫措

【香港商報訊】記者李銘欣報道：市建局行政總監
韋志成昨日在網誌表示，今年4月起市建局推出多項租
金寬減措施，共照顧約720個租戶，計劃原定於12月
結束，因應新一波疫情，現再延長多3個月至明年3月
底。受惠的720個租戶包括轄下安置大廈和重建項目內
已收購物業的350個租戶，可獲減75%的租金；12個發
展項目、保育及活化項目內，市建局持有的商舖物業
約90個租戶，每月租金同樣獲減75%；7個市建局與合
作發展商合營的商場內約280個商舖租戶，透過與發展
商商討，對受影響的行業針對性寬減。

韋志成指今年4月至10月，各行業生意大受影響，食
肆和零售業衝擊最大，若無租金寬減，近四成商戶要從
每月營業總額撥出逾三成支付租金，扣除其他經營成
本，包括入貨、出糧、水、電等，會入不敷支，陷入經
營困難，甚至結業。

大大減輕商戶經營壓力
隨市建局推出租金寬減，這些商戶租金佔營業總額

比例，降低至平均10%，大大減輕經營壓力。從目前市
建局轄下項目超過九成的商舖仍能維持，可見紓緩措施

對商戶起了重要作用。
他透露，有部分較大型的商舖租戶，在獲得4月至

12月租金寬減後，經營狀況有好轉，考慮到這類商戶
在新一輪租金寬減措施下亦受惠，在市建局鼓勵下，
部分商戶願意從其受惠的減免租金中，撥出部分作公
益用途，幫助社會更有需要的社群。至於市建局與合
作發展商合營商場內的約280個商舖租戶，一些小店
及部分經營與旅遊相關業務的租戶，面對較大困難，
局方的租務團隊與合作發展商因應個別受影響行業，
作出不同程度租金寬減，共逾六成商戶受惠。

市建局租戶租金寬減延長3個月

7名醫護疑接觸超級帶菌者
衛生防護中心傳染病處主任張竹君表示，因應聯合

醫院情況，食衛局發出強制檢測通告，不論工作人
員、探房人士、病人，只要在12月15日至12月27日
曾在 2D 病房、深切治療部逗留過，都須要強制檢
測。

醫管局總行政經理（質素及標準）劉家獻表示，聯
合醫院群組中7名受感染的醫護人員都曾與 「超級帶
菌者」有接觸，例如抽血、餵食、洗傷口、清潔等，
當中有1名抽血員、4名護士、2名病房助理。他指，
聯合醫院2D病房有大約60、70名醫護及病人需要檢
疫隔離。而19名染疫者中，一人情況危殆。他稱，會
在鄰近的球瑒設置流動檢測站，由今日起運作直至12
月31日，方便員工檢測。該院會在所有病房加設 「高
效率空氣微粒子過濾網」，改善空氣流通。

政府專家顧問、港大微生物學系講座教授袁國勇表
示，今次是首次爆發醫護感染群組，但相信能控制
到，呼籲醫護人員不要太驚慌。

因應鯉魚門鯉生樓出現多宗確診個案，政府宣布
即日起至12月31日在鯉生樓地下後門通道增設流動
採樣站。張竹君稱，當局除要求鯉魚門鯉生樓的居
民須要接受強制檢測外，因為彩雲明麗樓和乙明
明恩樓曾有密切接觸者，為謹慎起見，會要求兩座樓
的居民，在本周二(29日)前接受第二次檢測。

英回港者隔離19日驗呈陽性
至於新增輸入個案患者，是本月7日由英國返港，

他在隔離第19日進行的病毒檢測發現呈陽性。張竹君
稱，由於他早前已完成隔離，曾經返家與家人食飯，
因此有可能是在社區感染，中心會將樣本進行基因排
序，以確定是本地還是外地輸入個案。

張竹君表示，聖誕及冬至見到很多市民外出或聚
會，但暫未有見到 「聖誕群組」等出現，希望不會有
大規模爆發。她再提醒市民不要聚會，因為社區仍有
很多源頭不明個案。

警方本月21日在打鼓嶺拘捕一名越南籍人士，其後
證實確診，患者之後曾經在上水、打鼓嶺警署單人囚

禁，其後送去青山灣入境事務中心，接受檢測為陽性
個案，暫時未知疑犯在香港行蹤。由於在青山灣期
間，患者曾與 2 人一同羈押，他們被列為密切接觸
者，須要接受檢疫，但暫時未有工作人員被列為密切
接觸者。

發現3%唾液樣本疑清水頂替
另外，袁國勇指出，過去一年以來，從收集得來的

高危群組深喉唾液檢測樣本中，居然有3%驗不出人類
基因。他估計有關人士沒有誠實地交回唾液作樣本，
圖以 「水喉水」蒙混過關。他建議，可參考內地做
法，動用大量人力物力協助追蹤密切接觸者，即使已
接近 「清零」，只要可找到一名患者，也可動用數以
百計紀律部隊人員協助追蹤，才可保證 「清零」。

醫學會傳染病顧問委員會聯席主席曾祈殷於電台節
目表示，現時於南非的新冠肺炎變種個案感染數字上
升得很快，對此感到憂慮。他建議應加快檢視外地輸
入個案的基因排序，決定是否要對其他國家有禁飛行
動。

【香港商報訊】記者周偉立報道：行政長官林鄭月
娥昨日到訪深圳灣管制站和港珠澳大橋管制站，視察
豁免香港居民從廣東省或澳門回港檢疫安排的 「回港
易」計劃實施情況，並向當值的同事送上節日祝福。
林鄭月娥欣悉 「回港易」計劃運作暢順，實施至今約
一個月，已有接近20000名香港居民從廣東省或澳門
透過計劃回港而獲豁免強制檢疫安排。

林鄭月娥在保安局局長李家超、政制及內地事務局
局長曾國、海關關長鄧以海、入境事務處處長區嘉
宏和粵港澳大灣區發展專員袁民忠陪同下，到訪深圳
灣管制站和港珠澳大橋管制站，聽取相關部門同事匯
報 「回港易」計劃自上月23日實施以來的運作情況，
和實地觀察市民透過有關計劃入境的流程。

計劃推出一月運作暢順
陸路旅客在疫情下只能使用深圳灣管制站和港珠

澳大橋管制站進入香港。有意使用 「回港易」計劃
的市民須經網上預約系統預約回港日期和取得有關
口岸的使用名額，並在出發回港前 24 小時內，將有
效的新冠肺炎陰性檢測結果，透過 「粵康碼」或
「澳康碼」傳送到衛生署電子健康申報系統，以取

得綠色二維碼，入境香港後便可獲豁免強制檢疫；
其他顏色的二維碼（例如粉紅色），則代表未能符
合所有指明條件，回港可能須接受 14 天強制檢疫。
如有長者不熟識系統，亦可將二維碼儲存在同行親
友的手機中。

林鄭月娥在深圳灣管制站與一對入境的父子交談，得
知他們在9月到內地後今日透過 「回港易」計劃返港，
認為計劃十分切合他們的需要，亦對安排感到滿意。

林鄭月娥相信 「回港易」計劃推出一個月，市民已
通過不同渠道掌握有關計劃內容和電子申請程序，入

境時流程大致暢順。她感謝管制站內各部門的同事在
長達一年的抗疫工作中堅守崗位，同心協力，妥善執
行口岸的防疫措施，保障市民的健康。

其間，林鄭月娥一行從深圳灣管制站轉往港珠澳大
橋管制站時，取道剛通車的屯門至赤角北面連接
路，從新界西北到北大嶼山的車程只需約半小時。

乘直升機俯瞰多項工程
此外，林鄭月娥昨日在保安局局長李家超及發展

局局長黃偉綸陪同下，到訪政府飛行服務隊總部，
並乘坐直升機視察多項她在 2020 年施政報告中提出
的發展計劃。林鄭月娥一行先到訪政府飛行服務隊
總部，聽取總監胡偉雄機長介紹政府飛行服務隊的
編制和日常工作，以及新一代購入的直升機的性
能。她讚揚政府飛行服務隊專業、勇敢，為政府各
部門提供支援，並肩負救急扶危的重任，今年頭 11
個月已處理接近 2500 次空中救護、搜索和救援以及

滅火任務，表現卓越。她亦向胡偉雄了解由香港乘
坐直升機到粵港澳大灣區不同城市的飛行路程和所
需時間。

林鄭月娥一行其後乘坐直升機，俯瞰機場三跑填海
工程、東涌填海工程、屯門西土地規劃、龍鼓灘、邊
境口岸發展（特別是皇崗／落馬洲和羅湖管制站）、
北環線沿線等，了解該等地區現時的情況。她說：

「2020年施政報告中勾畫的每一個土地發展項目對香
港的未來都很重要。只要社會可以放下爭議、凝聚共
識，這些發展藍圖都可一一實現，支撐本港經濟增長
和建設更宜居的城市。隨香港融入國家發展大局，
加強與深圳合作，我們會充分考慮如何善用邊境地區
或跨境基建附近地點的地理優勢，以把握粵港澳大灣
區帶來的種種機遇。」

林鄭視察「回港易」探訪飛行服務隊

【香港商報訊】勞工處昨日聯同康樂及文化事務
署、香港警務處及食物環境衛生署在外籍家庭傭工經
常聚集的地方，透過流動廣播等宣傳，呼籲他/她們遵
守有關禁止於公眾地方兩人以上的群組聚集及佩戴口
罩等防疫規例。

宣傳車輛停泊於各區外傭經常聚集的地方，包括金
鐘添馬公園、銅鑼灣維多利亞公園、旺角花園街附近
行人天橋、尖沙咀文化中心、中環和將軍澳等多個地
方，以中文、英文及外傭的主要語言（包括菲律賓
文、印尼文及泰文）廣播，呼籲他/她們遵守有關禁止
於公眾地方進行兩人以上的群組聚集及佩戴口罩的規
例。在廣播期間，有關部門的人員向外傭派發宣傳單
張，呼籲他/她們要保持環境衛生和不得進行無牌小販
擺賣活動，涵蓋範圍包括熟食或其他擺賣活動。此
外，警務處亦加派人手在場加強巡查，而食環署亦就
保持地方清潔作出跟進。

此外，漁農自然護理署、警務處及食環署亦在元朗
大棠大欖郊野公園透過橫額等宣傳，呼籲郊遊的市民
遵守有關限制群組聚集、保持社交距離及佩戴口罩等
防疫規例及措施。有關部門的人員向市民派發宣傳單
張，呼籲他/她們要愛護環境及保持個人及環境衛生。

按現場觀察，絕大部分外傭及市民經勸喻後均遵守
有關規定，至於有些屢經勸喻仍不遵守規定的人士，
相關部門已採取執法行動。截至第一階段截算時間為
止，上述聯合行動中合共發出43張5000元的定額罰款
通知書。

【香港商報訊】本港新冠肺炎疫情反
覆，多位政府官員昨日均在網誌中談及抗
擊疫情。其中，政務司司長張建宗表示，
政府爭取新冠肺炎疫苗早日供港，已成立
專責工作小組，計劃成立保障基金。雖然
政府採購的疫苗即將到港，但市民不能因
此鬆懈，必須嚴守社交距離措施，保持個
人和環境衛生，同心抗疫。

張建宗：確保疫苗安全
回顧2020年，張建宗說對人類社會影響

最大的莫過於新冠肺炎病毒。他指出，在
制訂緊急使用疫苗的法律框架時，首要是
以科學為本，確保為市民接種的疫苗安
全、有效，並符合質素的要求。在批准疫
苗在香港作緊急使用時，必定會根據客觀
醫學數據，包括第三期臨床研究數據；參
考顧問專家委員會的專業意見，以及參照
香港以外藥物規管機構的核准使用情況。

財政司司長陳茂波表示，新冠肺炎病毒
傳染力強，迅速有效防疫控疫是保障所有
市民健康的關鍵，要達到這目標，關鍵在
於對外要嚴防輸入，對內要力爭清零。政
府已透過收緊來港限制、到港後特定交通
安排、延長隔離期限及指定酒店檢疫隔離
等措施，冀能進一步防止輸入個案。在本
地個案力爭清零方面，亦想方設法要找出
已被感染的患者，盡可能大範圍地進行病
毒檢測，加上日後疫苗接種計劃的展開，
整個抗疫工作便有兩層的防護。

陳茂波：對內力爭清零
他說，大範圍的病毒檢測與疫苗接種是抗

疫工作的重要步驟，都需要市民的支持與配
合。推動社會和經濟發展同樣需要市民和社
會各界的共同努力。他希望，能盡快擺脫疫
情，讓困難成為過去，一起走出困局。

另外，食物及衛生局局長陳肇始指出，
食環署轄下的食安中心留意到早前內地接連在進口冷
凍食品或包裝上驗出新冠病毒，已加強檢測不同國家
及地區進口本港各類冷凍食品及其包裝，至今已檢測
超過1000個樣本，所有結果均為陰性。她強調，食安
中心會繼續抽取進口冷凍食品樣本作病毒檢測，以密
切監察透過進口冷凍食品傳播新冠病毒的風險。

司
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【香港商報訊】記者周偉立報道：因疫情閉園
後，香港動植物公園對園內動物採取了嚴格的防
疫措施。飼養員進入籠舍前須穿上保護衣和消毒
鞋履，也會利用探熱槍監察動物的健康狀況。飼
養員除了每天如常為動物檢查身體，細心留意動
物的行為和情緒變化外，更會近距離觀察其五
官、四肢和毛色。公園員工也會加強清潔和消毒
籠舍。

康樂及文化事務署高級康樂助理員張偉霖表示，
會觀察牠們可有流鼻水或眼水、四肢是否靈活，也要
檢查胸腹，判斷其呼吸是否急促，最後查看牠們的皮
毛。若牠們的皮毛柔軟光亮兼防水，表示健康良好。

這群動物 「反斗星」因疫情而暫停與遊客見面，

與人互動嬉戲的時間減少，為免牠們悶得慌，飼養員
挖空心思製作多件小玩意，吸引牠們動腦又動手。飼
養員會以麻布包裹小食，或把水果繫在植物枝葉上，
讓 「反斗星」四出尋寶，從而鍛煉四肢。飼養員又自
製藏食球，在球上鑽一些小孔，放入 「反斗星」愛吃
的花生，以刺激牠們思考。

猿猴相繼誕下小寶寶
張偉霖指，在飼養員悉心照料下，公園增添了幾

位新成員，環尾狐猴、紅頰黑猿、白面僧面猴、領
狐猴和棉頂狨猴都誕下小寶寶。張偉霖說，棉頂狨
猴屬於一級瀕危動物，能夠在公園內繁殖，感到莫
大鼓舞。

香港公園小動物也抗疫

林鄭月娥(右五)昨到訪深圳灣管制站視察 「回港易」 計
劃實施情況。 政府新聞處圖片

林鄭月娥(左)昨乘坐直升機視察多項她在2020年施政報告中提出的發展計劃。 政府新聞處圖片

香港聯合醫院病房爆發疫情，當局飭令曾逗留人士接受強制檢測。中通社

香港動植物公園飼養員利用探熱槍監察動物的健康狀
況。
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